

sten Menschen des Jahrhunderts, der es wohl verdient hätte, einen hochsinnigern und dankbarern Gebieter zu erleben.

14.

Die letzten Zeiten des Direktoriums und Bonaparte's Zurückkunft.

(1799.)

Unter den großen Unfällen, welche die Französischen Waffen im Frühjahr und Sommer 1799 betrafen, und welchen erst im Herbst durch die Begebenheiten in der Schweiz und in Holland auf zwei Punkten, nicht aber in Italien, Einhalt geschah, war die Lage der Nachthaber, welche durch ihren sinn- und maasslosen Uebermuth die Republik in den verderblichen Krieg gebracht hatten, nicht beneidenswerth. Die zahlreichen Gegner, die sie seit dem 18. Fruktidor durch die Schreckmittel der Direktorial-Tyrannie im Zaume gehalten hatten, faßten sich beim Anblick ihrer Verlegenheit Herz, und im gesetzgebenden Körper erobten Anklagen über das völkerrechtswidrige Verfahren gegen die Schweiz und die Pforte, über die in Italien, Helvetien, Batavien verübten Gewaltthaten, über die elende und drückende Verwaltung des Innern, die Zerrüttung der Finanzen, die Unterdrückung der Pressfreiheit, die Errichtung